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JUEVES 25 DE FEBRERO, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 PREVÉN 15 AÑOS DE MEDIOCRIDAD 

 

NO PROTEJO AL ―CHAPO‖ NI A NADIE: CALDERÓN 

 CALDERÓN SE DESLINDA DE LAS ALIANZAS 

 

CALDERÓN: FALSO, QUE MI GOBIERNO CUBRA A 
EL CHAPO 

 ALIANZAS DEL PAN NO TIENEN MI AVAL: FCH 

 ME PREOCUPAN LAS ALIANZAS: CALDERÓN 

 

EL GASTO ES MUY RÍGIDO PARA IMPULSAR AL 
PAÍS 

 

REFORMA LABORAL LLEGA AL SENADO; PRI LA 
BATEA 

 RECHAZA CALDERÓN PROTEGER AL CHAPO 

 EL CHAPO NO ES PROTEGIDO: FCH 

 ¡OFRENDÓ SU VIDA! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* ALUMNOS INSOLADOS EN LA CONMEMORACIÓN DEL DÍA DE LA BANDERA 

LA JORNADA: AL MENOS 12 ALUMNOS DE NIVEL SECUNDARIA Y CADETES DEL COLEGIO 

MILITAR SE DESVANECIERON O FUERON ATENDIDOS POR PROBLEMAS DE INSOLACIÓN 

MIENTRAS EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN Y REPRESENTANTES DE LOS OTROS PODERES 

DE LA UNIÓN DEDICABAN SUS DISCURSOS A RECORDAR EL DÍA DE LA BANDERA. CUANDO 

EMPEZÓ LA CEREMONIA, LOS MILITARES LLEVABAN MÁS DE DOS HORAS FORMADOS Y LOS 

ALUMNOS TENÍAN HORA Y MEDIA EN LA MISMA SITUACIÓN. 

MILENIO: EN LA CEREMONIA ESTUVO PRESENTE EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, 

ALONSO LUJAMBIO. (LA JORNADA CONTRAPORTADA Y 37, EXCÉLSIOR 20-A, MILENIO 6, 

EL UNIVERSAL 8-A) 

* SE DEBE ESPERAR EL INFORME FINAL DEL RELATOR DE LA ONU 

LA JORNADA: JOSÉ NARRO ROBLES, RECTOR DE LA UNAM, ASEGURÓ QUE GRAN PARTE 

DE LOS PRINCIPALES PROBLEMAS DE MÉXICO SÓLO SE RESOLVERÁN APOSTANDO POR LA 

EDUCACIÓN, LA CIENCIA Y LA JUVENTUD. SIN EMBARGO, EL INTERÉS QUE ACTUALMENTE 

DAN LAS AUTORIDADES DEL PAÍS A ESTOS TEMAS ES INSUFICIENTE Y SEBE INVERTIRSE 

MUCHO MÁS EN ELLO. POR OTRA PARTE, CONTRARIO A LA ―EXTRAÑEZA‖ MANIFESTADA POR 

EL TITULAR DE LA SEP, ALONSO LUJAMBIO, SOBRE LAS CRÍTICAS DE VERNOR MUÑOZ, 

RELATOR ESPECIAL SOBRE EL DERECHO A LA EDUCACIÓN DE LA ONU –QUIEN 

RECIENTEMENTE REALIZÓ UNA VISITA DE TRABAJO A MÉXICO–, EN EL SENTIDO DE QUE LA 

SEP ESTÁ SUBORDINADA AL SNTE, EL RECTOR DE LA UNAM ASEGURÓ QUE SE DEBE 

ESPERARA EL INFORME FINAL PARA EMITIR UNA OPINIÓN SOBRE EL TRABAJO DEL 

FUNCIONARIO DE LA ONU.  

EXCÉLSIOR: NARRO ROBLES AÑADIÓ QUE PARA DESPUÉS HAY QUE ―VER Y JUZGAR‖ SI 

MANTIENE EL EQUILIBRIO EL RELATOR. LLAMÓ A NO SACAR CONCLUSIONES Y ESPERAR A 

QUE, EN ABRIL PRÓXIMO, SE PUBLIQUE EL INFORME DEL RELATOR. ―LO QUE TENEMOS QUE 

HACER ES REVISAR SI EL PLANTEAMIENTO SE AJUSTA A LA REALIDAD. MÉXICO TIENE, EN 

EDUCACIÓN Y EN SALUD, SISTEMAS PÚBLICOS EXTRAORDINARIOS Y ESTRUCTURAS DEL 

SECTOR PRIVADO QUE SON DIGNAS DE RECONOCERSE‖. (LA JORNADA 3, EXCÉLSIOR 20, 

EL SOL DE MÉXICO 9-A, OVACIONES 5-A) 
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* LA CRÈME DE LA CRÈME.- EVA MAKÍVAR 

EL FINANCIERO: ―VEAN QUE TAJANTE: AL RECORRER EL CAMPUS JURIQUILLA DE LA 

UNAM, UBICADO EN QUERÉTARO, DONDE FIRMÓ UN CONVENIO DE COLABORACIÓN CON EL 

GOBER, JOSÉ CALZADA ROVIROSA, EL RECTOR DE LA UNAM, JOSÉ NARRO ROBLES, 
DIJO: MÉXICO NUNCA PODRÁ SALIR ADELANTE ANTE LA DIFÍCIL SITUACIÓN ECONÓMICA POR 

LA QUE ATRAVIESA, ―SI EL GOBIERNO FORTALECE LA EDUCACIÓN, LA SALUD, LA CIENCIA Y 

LA TECNOLOGÍA…). ¡UM!, REFLEXIONAN, Y SI MI ABUELITA TUVIERA RUEDAS, SERÍA 

BICICLETA…‖ (PÁG. 33) 

* EN LOS PASILLOS.- JORGE MEDINA VIEDAS 

MILENIO: COMENTA QUE ESTA HA SIDO UNA ―BLACK WEEK FOR LUJAMBIO‖, PUES ―ÉL, QUE 

QUERÍA OTRA SEMANA PARA RETRATARSE FELIZ Y CONTENTO, JUNTO A CHICUELOS Y 

CHICUELAS DE LOS TECNOLÓGICOS, LAS UNIVERSIDADES POLITÉCNICAS, LAS 

SECUNDARIAS, EN LA PAUTA QUE LE HAN RECOMENDADO SUS ASESORES DE 

COMUNICACIÓN, EN LA PERSPECTIVA DE QUE FUE CONTRARIADO POR LAS IMPERTINENTES 

DECLARACIONES DEL RELATOR DE LA ONU, VERNOR MUÑOZ VILLALOBOS, QUIEN AFIRMÓ 

―QUE LA SIMBIOSIS ATÍPICA QUE HAY ENTRE LA SEP Y EL SNTE, EN DONDE AMBOS 

MANTIENEN UNA SUBORDINACIÓN RECÍPROCA DE FUNCIONES, AGREGA UNA GRAN 

COMPLEJIDAD AL PANORAMA EDUCATIVO‖. ESTO, ―A LUJAMBIO IRAZÁBAL, ALFONSO (SIC), 

NO LE PARECIÓ‖. 

POR OTRA PARTE, DESTACA LAS DECLARACIONES DEL RELATOR MUÑOZ VILLALOBOS, 
QUIEN ASEGURÓ QUE TODO MUNDO VE A ―LA ALIANZA POR LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN, 
IMPULSADA POR LA SEP Y EL SNTE, COMO UN ACUERDO POLÍTICO QUE NO RESPONDE A LA 

DIVERSIDAD NI A LA NECESIDAD DE QUE LAS OPORTUNIDADES EDUCATIVAS CUMPLAN LOS 

FINES ESTABLECIDOS EN EL DERECHO INTERNACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS‖. DE 

NUEVO, AL SECRETARIO NO LE PARECIÓ. Y AQUÍ LE PARO, QUE NO ES REFRITO‖. 

SIN EMBARGO, SEÑALA QUE LUJAMBIO EXPRESÓ ―EXTRAÑEZA‖ POR LAS CONCLUSIONES 

HECHAS PÚBLICAS POR EL RELATOR, ANTES DE DÁRSELAS A CONOCER A ÉL, Y DIJO QUE 

PIENSA ENVIAR UNA NOTA DIPLOMÁTICA A LA ONU. PERO ADEMÁS, DIJO QUE DE LA 

SUBORDINACIÓN AL SNTE, NADA, EL SNTE ―ES UN ACTOR PRIVILEGIADO CON EL QUE SE 

TIENE INTERLOCUCIÓN Y COMPROMISOS‖, POR LO QUE EL COLUMNISTA CRITICA: ―COSA 

QUE DIGAMOS ES CIERTO, PERO EN NADA SE CONTRAPONE CON LO OTRO QUE DIJO EL 

RELATOR‖. (PÁG. 15-CAMPUS) 
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* DETRÁS DE LA NOTICIA.- RICARDO ROCHA 

EL UNIVERSAL: COMENTA QUE EL PROBLEMA DE LA OBESIDAD ATACA A TRES DE CADA 

CUATRO MEXICANOS Y EL PROBLEMA ES QUE ―VAMOS RODANDO VELOCES AL PRIMER 

LUGAR‖ EN CUANTO A ―BARRIGONES Y BARRIGONAS‖ EN TODO EL PLANETA. SEÑALA QUE 

"NO BASTA CON LA ESCENOGRAFÍA DEL RECIENTE ACUERDO NACIONAL PARA LA SALUD 

ALIMENTARIA. LO QUE SE NECESITA ES UNA GRAN ESTRATEGIA INTEGRAL‖, POR LO QUE 

PROPONE UNA SERIE DE DECISIONES ―TAN DRÁSTICAS COMO LAS DEMANDA LA PROPIA 

EMERGENCIA‖. 

URGE, POR EJEMPLO, ―QUE SE PROHÍBA DE PLANO LA VENTA DE ALIMENTOS CHATARRA EN 

LAS 217 MIL ESCUELAS. LAS DECLARACIONES DE FUNCIONARETES DE LA SEP DE QUE NO 

PUEDEN PROHIBIR ALIMENTOS Y BEBIDAS CHATARRA PARA NO ESTIGMATIZARLAS EQUIVALE 

A PERMITIR LA VENTA DE VENENO. QUE ESO Y NO OTRA COSA SON LOS PASTELES, FRITURAS 

Y REFRESCOS CON QUE ATIBORRAN A LOS NIÑOS. PERO LA RAZÓN VERDADERA DE LA 

CRIMINAL PROTECCIÓN OFICIAL A LA COMIDA CHATARRA ES QUE LA MAYORÍA DE ESTOS 

PRODUCTOS SON CASUALMENTE FABRICADOS POR LOS GRANDES CORPORATIVOS QUE 

FUERON GENEROSOS DONADORES EN LA PASADA CAMPAÑA PRESIDENCIAL. POR ESO ES UN 

NEGOCIO REDONDO Y PAPAS‖. (PÁG. 2-A) 

* LOS USOS DEL PODER.- ALFONSO ZÁRATE 

EL UNIVERSAL: EXPRESA QUE ES PARADÓJICO E INDECENTE QUE UN PAÍS POBRE, COMO EL 

NUESTRO ―PRODUZCA GANANCIAS MULTIMILLONARIAS A EMPRESAS QUE MUCHAS VECES 

CON ENGAÑOS, SEÑUELOS Y COMPORTAMIENTOS, QUE LINDAN EN LA ILEGALIDAD, 
COMERCIAN LO QUE COLOQUIALMENTE SE DENOMINAN PRODUCTOS CHATARRA. 

―ACTUALMENTE SE ESTIMA QUE EXISTEN EN EL PAÍS 5 MILLONES DE NIÑOS OBESOS, Y 

ALGUNOS ESTUDIOS PRONOSTICAN QUE OCHO DE CADA 10 DE ESOS NIÑOS SERÁN 

ADULTOS OBESOS‖. 

NUESTRO PAÍS, CONTINÚA, ―OCUPA ACTUALMENTE EL PRIMER LUGAR MUNDIAL EN 

OBESIDAD INFANTIL Y SEGUNDO EN OBESIDAD ENTRE LA POBLACIÓN ADULTA… PERO NO 

SÓLO EN LAS TIENDAS ESCOLARES SE VENDEN AL POR MAYOR REFRESCOS Y PRODUCTOS 

CUYA INGESTA FRECUENTA AFECTA LA SALUD DE LOS NIÑOS Y LA ECONOMÍA DE SUS 

PADRES. ES IMPERATIVO IMPEDIR QUE EN LAS TIENDAS ESCOLARES SE SIGAN VENDIENDO 

PRODUCTOS CHATARRA Y QUE, EN SU LUGAR, SE OFREZCAN ALIMENTOS SANOS Y 

NUTRITIVOS, COMO LAS FRUTAS Y VERDURAS‖. (PÁG. 23-A) 
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* OBESIDAD INFANTIL.- HELIOFLORES 

EL UNIVERSAL: DIBUJA AL RELATOR ESPECIAL DE LA ONU SOBRE EL DERECHO A LA 

EDUCACIÓN, VERNOR MUÑOZ, OFRECIENDO UNA CONFERENCIA DE PRENSA, EN LA QUE 

COMENTA: ―PRIMERO HABRÍA QUE ELIMINAR A LOS SECRETARIOS DE EDUCACIÓN 

CHATARRA‖. (PÁG. 24-A) 

* ¡PRECAUCIÓN!.- PERUJO 

EL ECONOMISTA: DIBUJA UNA SEÑAL DE TRÁNSITO PREVENTIVA EN LA QUE APARECEN DOS 

FIGURAS HUMANAS, OBESAS, CONSUMIENDO PRODUCTOS CHATARRA. UNA SOSTIENE UNA 

BOLSA QUE APARENTA SER UN EMPAQUE DE ―PAPITAS‖, Y LA OTRA TIENE UN REFRESCO EN 

LA MANO. (EL ECONOMISTA 55) 

* CULPAN A ERRORES DE TRADUCCIÓN POR RESULTADOS DE PISA 

EXCÉLSIOR: EDUARDO BAKHOFF, ACADÉMICO DEL INSTITUTO DE LA INVESTIGACIÓN Y 

DESARROLLO EDUCATIVO DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE BAJA CALIFORNIA, SEÑALÓ 

QUE CUANDO EXISTEN ERRORES DE SINTAXIS, UNA COMA O UNA PREPOSICIÓN EN PRUEBAS 

COMO PISA, ÉSTOS AFECTAN EL DESEMPEÑO DEL ESTUDIANTE QUE CONTESTÓ EL EXAMEN, 

PUES PUEDEN PROVOCAR UNA VARIACIÓN EN LA CANTIDAD DE RESPUESTAS CORRECTAS O 

EQUIVOCADAS DEL ALUMNO, LO CUAL INTERFIERE EN EL RESULTADO FINAL DE SU EXAMEN. 
―HEMOS DETECTADO QUE ESTOS ERRORES GRAVES DE TRADUCCIÓN EN LOS REACTIVOS SE 

RELACIONAN ESTRECHAMENTE CON LA DIFICULTAD DE LA PREGUNTA‖ Y POR ENDE, 
INFLUYEN EN LAS RESPUESTAS. (PÁG. 20-A) 

* EXIGE CNTE A LA SEP REGULAR LA VENTA DE COMIDA CHATARRA 

LA JORNADA: INTEGRANTES DE LA CNTE EXIGIERON A LA SEP QUE ASUMA SU 

RESPONSABILIDAD CONSTITUCIONAL PARA REGULAR LA VENTA DE COMIDA CHATARRA EN 

EL INTERIOR DE LAS ESCUELAS PÚBLICAS, SIN PRETENDER DELEGAR A DOCENTES O PADRES 

DE FAMILIA LA RESPONSABILIDAD DE IMPEDIR QUE SE VENDAN ALIMENTOS DE BAJO VALOR 

NUTRICIONAL EN LOS PLANTELES DE EDUCACIÓN BÁSICA EN EL PAÍS. 

FRANCISCO BRAVO, DIRIGENTE DE LA CORRIENTE DEMOCRÁTICA DE LA SECCIÓN 9 DEL 

SNTE, INDICÓ QUE FUE LA PROPIA DEPENDENCIA LA QUE POR AÑOS SOLAPÓ QUE LAS 

COOPERATIVAS SE CONVIRTIERAN EN VERDADERAS CAJAS CHICAS DE DIRECTIVAS 

CHARRAS, AL FOMENTAR QUE EL MODELO DE COOPERATIVA ESCOLAR DESAPARECIERA 

PARA SER SUSTITUIDO POR TIENDAS, CUYO ÚNICO FIN ES EL LUCRO. NO SE TRATA, 
ADVIRTIÓ, DE CREAR NUEVAS LINEAMIENTOS QUE LUEGO NADIE HARÁ CUMPLIR. 
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―SE DEBE ESTABLECER UN COMPROMISO FIRME PARA HACER VALER LA NORMATIVIDAD 

VIGENTE Y RESCATAR A LAS COOPERATIVAS COMO MODELO EDUCATIVO, PUES SI LAS 

ACCIONES PARA FRENAR LA COMERCIALIZACIÓN DE PRODUCTOS DE BAJA CALIDAD 

NUTRITIVA SE DEJA A LA BUENA VOLUNTAD DE LAS AUTORIDADES EDUCATIVAS EN CADA 

PLANTEL, SERÁ LETRA MUERTA‖, EXTERNÓ. (PÁG. 41) 

* MÉXICO 2010.- BENJAMÍN GONZÁLEZ ROARO 

EL SOL DE MÉXICO: COMENTA QUE RECUPERAR LA COHESIÓN SOCIAL ES LA TAREA 

PENDIENTE EN CIUDAD JUÁREZ, ASÍ COMO EN MUCHAS COMUNIDADES Y CIUDADES DEL 

PAÍS. ―PARA LOGRARLO, ES INDISPENSABLE QUE LOS DISTINTOS NIVELES DE GOBIERNO 

INVIERTAN EN LA CONSTRUCCIÓN DE ESPACIOS DE ENCUENTRO SOCIAL Y RECREACIÓN, 
ESPECIALMENTE PARA LOS JÓVENES, ASÍ COMO INVERTIR EN EDUCACIÓN, CULTURA Y 

DEPORTE, PARA BRINDAR OPCIONES DE DESARROLLO A LOS JÓVENES. (PÁG. 14-A) 

* ENSEÑANZA DE MATERIAS FILOSÓFICAS EN EL BACHILLERATO 

LA JORNADA: EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, MIGUEL ÁNGEL 

MARTÍNEZ ESPINOSA, ASEGURÓ QUE EXISTE EL COMPROMISO FIRME DE LA SEP PARA 

CUMPLIR EL ACUERDO QUE GARANTIZA LA IMPARTICIÓN DE DISCIPLINAS FILOSÓFICAS EN 

LAS INSTITUCIONES DE ENSEÑANZA QUE SE SUMEN AL SISTEMA NACIONAL DE 

BACHILLERATO. SIN EMBARGO, ACLARÓ QUE SERÁ HASTA EL PRÓXIMO CICLO ESCOLAR 

CUANDO ESTO SE VERÁ REFLEJADO DIRECTAMENTE EN LOS NUEVOS PLANES Y PROGRAMAS 

ACADÉMICOS DE DICHO NIVEL EDUCATIVO. 

ACLARÓ QUE SE DEBE CONSIDERAR QUE APENAS ESTE AÑO SE VA A PUBLICAR LA 

CONVOCATORIA PARA LA INSCRIPCIÓN AL SISTEMA, POR LO QUE LAS INSTITUCIONES 

EDUCATIVAS INTERESADAS TENDRÁN TODO 2010 PARA HACER LAS ADECUACIONES 

CURRICULARES NECESARIAS Y CUMPLIR LO PACTADO. ―DONDE SIEMPRE FUIMOS MUY 

CLAROS CON EL OBSERVATORIO FILOSÓFICO DE MÉXICO EN QUE NO PODEMOS FORZAR A 

LAS INSTITUCIONES A QUE SÓLO CONTRATEN EGRESADOS DE LA CARRERA DE FILOSOFÍA 

PARA IMPARTIR ESTAS ASIGNATURAS. NO PODEMOS INMISCUIRNOS EN EL 

ESTABLECIMIENTO DE CONDICIONES LABORALES ESPECÍFICAS EN CADA PLANTEL‖, 
SEÑALÓ. (LA JORNADA 39) 

* JÓVENES, EDUCADOS Y DESEMPLEADOS.- JEAN MANINAT 

LA JORNADA: COMENTA QUE ―HACE ALGUNOS AÑOS ERA COMÚN INCREPAR A LOS 

JÓVENES CON UN SAL A LA CALLE Y ENCUENTRA UN TRABAJO. AHORA ESA EXHORTACIÓN 

NO SIRVE PARA NADA, PUES HAY 7 MILLONES DE PERSONAS DE ENTRE 15 Y 24 AÑOS, QUE, 

POR MÁS QUE LO INTENTAN, NO LOGRAN OCUPARSE EN LOS MERCADOS LABORALES DE 

AMÉRICA LATINA, Y SE VEN OBLIGADOS A PASAR LOS DÍAS SIN OFICIO ALGUNO.  
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EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE HAY 104 MILLONES DE JÓVENES QUE ENFRENTAN EL 

SIGUIENTE PANORAMA: 34 POR CIENTO DE ELLOS SOLAMENTE ESTUDIA; 33 POR CIENTO 

SÓLO TRABAJA; 13 POR CIENTO ESTUDIA Y TRABAJA, Y 20 POR CIENTO NO ESTUDIA NI 

TRABAJA‖. 

PARA ENFRENTAR ESTE DESAFÍO ES NECESARIO ADOPTAR MEDIDAS ESPECÍFICAMENTE 

DIRIGIDAS A GENERAR MÁS Y MEJORES EMPLEOS PARA LOS JÓVENES; INVERTIR EN 

FORMACIÓN PROFESIONAL, INCENTIVAR EL ESPÍRITU DE EMPRENDER PARA QUE PUEDAN 

VERSE TAMBIÉN COMO CREADORES DE EMPLEO. AQUÍ NO ACTÚAN LAS FUERZAS INVISIBLES 

DE NINGÚN TIPO, PORQUE ESTAMOS FRENTE A PROBLEMAS ESTRUCTURALES QUE SÓLO 

PUEDEN SER ABORDADOS CON ACCIONES Y POLÍTICAS MUY CONCRETAS. (PÁG. 19) 

* CRITICAN PARTIDOS GASTO DEL GOBIERNO FEDERAL 

REFORMA: LEGISLADORES DEL PRI Y DEL PRD CONDENARON QUE EL GOBIERNO FEDERAL 

INVIERTA SUMAS MILLONARIAS PARA PAGAR LA NÓMINA DE UN EXCESIVO APARATO DE 

ASESORES QUE OPERAN EN LAS SECRETARÍAS DE ESTADO. LA PRESIDENTA DEL PRI, 

BEATRIZ PAREDES, ASEGURÓ QUE EN ―LAS POLÍTICAS PÚBLICAS, LOS GOBIERNOS 

PANISTAS HAN PREMIADO LA INEFICIENCIA AUMENTANDO LOS SUELDOS DE LOS ALTOS 

FUNCIONARIOS… EN CONTRASTE, LA INVERSIÓN FÍSICA DIRECTA, INFRAESTRUCTURA Y 

OBRA PÚBLICA EN EDUCACIÓN Y SALUD, UBICADA EN 77 MIL MILLONES DE PESOS EN 2000, 
DISMINUYÓ A 59 MILLONES PARA 2008‖, AFIRMÓ. (PÁG. 15-A) 

* PULSO POLÍTICO.- FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ 

IMPACTO: ACOTA QUE ―SÚBITA PURGA DE CONTRALORES EN TRES SECRETARÍAS Y CUATRO 

ORGANISMOS, ALGUNOS DE LOS CUALES FUERON REUBICADOS Y OTROS ENVIADOS A SUS 

CASAS… ESE FUE EL CASO DE LOS DE LAS SECRETARÍAS DE EDUCACIÓN PÚBLICA, 
AGRICULTURA Y REFORMA AGRARIA, Y DE LOS DEL ISSSTE, LICONSA, REGISTRO 

AGRARIO NACIONAL Y CORREOS DE MÉXICO…‖ (PÁG. 10) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* ARRANCA EN EL IPN EXPO PROFESIOGRÁFICA  

OVACIONES: LA DIRECTORA GENERAL DEL INSTITUTO POLITÉCNICO NACIONAL, 
YOLOXÓCHITL BUSTAMANTE, INAUGURÓ LA EXPO PROFESIOGRÁFICA 2010 DE 

LICENCIATURAS Y POSGRADOS, EN DONDE LA CASA DE ESTUDIOS DARÁ A CONOCER SU 
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OFERTA PARA ESTE TIPO DE ESTUDIOS PROFESIONALES, ASÍ COMO SU ALTA CALIDAD 

EDUCATIVA.  

BUSTAMANTE ESTABLECIÓ QUE LOS VISITANTES PODRÁN TENER ACCESO A LOS 76 

PROGRAMAS DE LICENCIATURA QUE OFRECE EL IPN. INDICÓ QUE LA EXPO CUENTA CON UN 

SIMULADOR DE EXAMEN DE INGRESO, CON REACTIVOS SIMILARES AL EXAMEN ORIGINAL, EN 

EL QUE LOS VISITANTES PODRÁN CALIFICAR SU NIVEL ACADÉMICO Y LAS POSIBILIDADES 

QUE TIENEN PARA INGRESAR A ESTA INSTITUCIÓN. 

LA JORNADA: EL INSTITUTO POLITÉCNICO NACIONAL ESTÁ PREPARADO PARA AFRONTAR 

"CUALQUIER RECORTE" A LOS FONDOS PÚBLICOS QUE SE LE DESTINARON PARA ESTE AÑO –
10 MIL 200 MILLONES DE PESOS–, RECONOCIÓ SU DIRECTORA GENERAL, YOLOXÓCHITL 

BUSTAMANTE DIEZ, QUIEN AFIRMÓ QUE ANTE UN PERIODO DE CRISIS ECONÓMICA, 
"IMPULSAREMOS UNA ADMINISTRACIÓN DONDE EL AHORRO Y LA AUSTERIDAD SEAN LOS 

PRINCIPALES CRITERIOS PARA LA TOMA DE DECISIONES". 

EN ENTREVISTA, TRAS INAUGURAR LA EXPO PROFESIOGRÁFICA 2010, ESPACIO QUE 

PERMITE INFORMAR A LOS ASPIRANTES SOBRE LA OFERTA EN PROGRAMAS DE 

LICENCIATURA Y POSGRADO, ASEGURÓ: "INICIAMOS EL AÑO CON UN PRESUPUESTO QUE 

NOS PERMITE VIVIR, PERO COMO CUALQUIER RECURSO, ES INSUFICIENTE. PREVIENDO QUE 

PUEDA HABER RECORTES, TENDREMOS ACCIONES DE AUSTERIDAD, AUNQUE NO 

PARAREMOS NINGÚN PROGRAMA NI ACTIVIDAD ACADÉMICA". (OVACIONES 5, LA JORNADA 

39) 

* DETERMINARÁ LA CORTE DERECHO A LA INFORMACIÓN DE UNIVERSIDADES 

LA CRÓNICA: LA SUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN ATRAJO UN CASO EN EL 

CUAL DEBERÁ DETERMINAR CUÁL ES EL LÍMITE Y ALCANCE DE LAS OBLIGACIONES DE LAS 

UNIVERSIDADES PÚBLICAS CON RESPECTO AL DERECHO A LA INFORMACIÓN Y LA RENDICIÓN 

DE CUENTAS. EN PRINCIPIO, LOS MINISTROS DE LA PRIMERA SALA CONSIDERARON QUE EL 

PRINCIPIO DEMOCRÁTICO DE RENDICIÓN DE CUENTAS DEL ESTADO ES APLICABLE A TODAS 

SUS DEPENDENCIAS, INCLUIDAS UNIVERSIDADES: ―EL PRINCIPIO SE DEBE ASEGURAR BAJO 

UNA ESTRICTA OBSERVANCIA POR PARTE DE LOS ORGANISMOS PÚBLICOS DE CUALQUIER 

ÍNDOLE RESPETANDO EL PRINCIPIO DE ACCESO A LA INFORMACIÓN‖. 

LA SALA ESTUDIARÁ UN AMPARO QUE IMPUGNA LA NEGATIVA DE UNA UNIVERSIDAD —LA 

AUTÓNOMA DE ZACATECAS— DE ENTREGAR INFORMACIÓN SOLICITADA POR UN 

PARTICULAR SOBRE SUELDOS, BONOS, PRIMAS DE ANTIGÜEDAD, COMPENSACIONES Y 

PRESTACIONES DE EX RECTORES EN EL PERIODO DE 2004 A 2008, SOLICITUD QUE FUE 

RESPALDADA POR LA COMISIÓN ESTATAL DE ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA. 
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LA UNIVERSIDAD NEGÓ LOS DATOS E INTERPUSO UN RECURSO DE REVISIÓN ANTE LA 

COMISIÓN, QUE REVOCÓ LA RESPUESTA UNIVERSITARIA Y ORDENÓ ENTREGAR LA 

INFORMACIÓN DESGLOSADA POR MES Y AÑO, ASÍ COMO DATOS DE POSIBLES 

LIQUIDACIONES Y JUBILACIONES Y DOCUMENTOS PROBATORIOS. (PÁG. 8) 

* MOVILIZACIÓN DEL COLEGIO DE POSGRADUADOS 

LA JORNADA: EL SINDICATO INDEPENDIENTE DE ACADÉMICOS DEL COLEGIO DE 

POSGRADUADOS REALIZÓ UNA MANIFESTACIÓN FRENTE A LA SECRETARÍA DE 

AGRICULTURA, GANADERÍA, DESARROLLO RURAL, PESCA Y ALIMENTACIÓN PARA 

DEMANDAR QUE SU TITULAR, FRANCISCO MAYORGA, INTERVENGA ANTE LAS AUTORIDADES 

DE ESA CASA DE ESTUDIOS Y QUE ESTAS APLIQUEN LOS 24.3 MILLONES DE PESOS 

AUTORIZADOS PARA LA HOMOLOGACIÓN DE 619 ACADÉMICOS. (PÁG. 42) 

* SNI: ¿UN NUEVO CICLO?.- ALEJANDRO CANALES 

MILENIO: HABLA DEL NOMBRAMIENTO DEL DR. JESÚS ÁLVAREZ CALDERÓN COMO NUEVO 

DIRECTOR DEL SISTEMA NACIONAL DE INVESTIGADORES,  UN PROFESOR DE LA UAM 

IZTAPALAPA, EL AUTOR ACOTA QUE HACE ALGUNOS AÑOS EN EL ORGANISMO NO FIGURABA 

LA IMAGEN DE UN CANDIDATO PARA OCUPAR ESTE PUESTO PERO LA SEP MODIFICÓ ESTE 

PATRÓN EN 1984. SIN EMBARGO, EL PROBLEMA DE FONDO ES QUE EL ORGANISMO NO HA 

RENOVADO DESDE HACE AÑOS LA PLANTA DE INVESTIGADORES BENEFICIADOS 

ECONÓMICAMENTE, POR LO QUE NO REPRESENTA NI UN ALIENTO PARA LOS TALENTOS 

JÓVENES EN INVESTIGACIÓN. (PÁG. 4-SUPLEMENTO CAMPUS) 

* UNA PERSPECTIVA DE CAMBIO PARA LA EDUCACIÓN SUPERIOR.- HUMBERTO MUÑOZ 

GARCÍA 

EL SOL DE MÉXICO: COMENTA QUE HACE ALGUNOS AÑOS PUBLICÓ UNA SERIE DE 

POLÍTICAS PARA DESARROLLAR LA EDUCACIÓN SUPERIOR. ENTRE OTRAS COSAS, INSISTÍA 

EN MIRAR LA HETEROGENEIDAD DEL SISTEMA DE EDUCACIÓN SUPERIOR PARA ORIENTAR SU 

COORDINACIÓN, TAMBIÉN INSISTÍA EN LA NECESIDAD DE CONTAR CON POLÍTICAS 

GENERALES PARA EL CONJUNTO DE SISTEMAS Y POLÍTICAS PARTICULARES DE CADA UNO DE 

LOS SEIS SEGMENTOS QUE LA CONFORMAN.  

UNA POLÍTICA GENERAL SERÍA AUMENTAR LA COBERTURA, PERO TAMBIÉN UNA NUEVA 

PERSPECTIVA PARA CONDUCIR LA EDUCACIÓN SUPERIOR SERÍA LA ARTICULACIÓN DE LAS 

POLÍTICAS Y RELACIONAR EL FINANCIAMIENTO CON LAS NECESIDADES DEL PERSONAL 

ACADÉMICO Y DE INFRAESTRUCTURA. (PÁG. 5-CAMPUS) 
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* MANTIENEN ALERTA POR VIRUS A H1H1 

REFORMA: A CASI CINCO MESES DE HABER ELEVADO A AMARILO EL SEMÁFORO DE ALERTA 

SANITARIA POR LA INFLUENZA A H1N1, SE DETERMINÓ QUE ASÍ SE MANTENDRÁ DURANTE 

TODO EL AÑO. DURANTE LA REUNIÓN DEL COMITÉ DE VIGILANCIA EPIDEMIOLÓGICA, 
CELEBRADA AYER, SE DETERMINÓ QUE LA PRESENCIA DEL  VIRUS SERÁ CONSTANTE A LO 

LARGO DEL AÑO Y QUE DURANTE LA TEMPORADA INVERNAL SE PUEDE PRESENTAR UN 

REPUNTE. 

ESO SIGNIFICA QUE DURANTE TODO EL 20210 SE DEBEN REFORZAR MEDIDAS COMO LA 

HIGIENE PERSONAL, COMO EL LAVADO CONSTANTE DE MANOS, EL USO DE GEL 

ANTIBACTERIAL Y FILTROS SANITARIOS EN ESCUELAS, PRINCIPALMENTE. (REFORMA 3-A 

CIUDAD, METRO 4) 

*MAL TIEMPO AZOTA VERACRUZ 

EL SOL DE MÉXICO: LAS RACHAS DE VIENTO SUPERIORES A LOS 100 KM POR HORA QUE 

DEJÓ A SU PASO EL FRENTE FRÍO NÚMERO 33 EN LA ZONA CONURBADA VERACRUZ-BOCA 

DEL RÍO PROVOCARON CUANTIOSOS DAÑOS MATERIALES EN AMBOS MUNICIPIOS, ASÍ COMO 

UN FUERTE OLEAJE QUE PROVOCÓ EL CIERRE A TODO TIPO DE NAVEGACIÓN. 

POR SU PARTE, EL GOBERNADOR, FIDEL HERRERA ANUNCIÓ LA SUSPENSIÓN DE LABORES 

EN EL SISTEMA EDUCATIVO ESTATAL, REITERÓ COMO SU PRIORIDAD EL CUIDADO Y LA 

PROTECCIÓN DE LOS NIÑOS, Y DIJO QUE ESTA MEDIDA PREVALECERÁ EN SU GOBIERNO. 
(PÁG. 5-A) 

* ESTRATEGIA TODOS SOMOS JUÁREZ 

EL SOL DE MÉXICO: FUNCIONARIOS DEL GOBIERNO DE CHIHUAHUA Y MUNICIPALES DE 

CIUDAD JUÁREZ SE REUNIERON PARA DAR SEGUIMIENTO A LOS COMPROMISOS QUE EL 

GOBERNADOR ADQUIRIÓ CON ALUMNOS DEL BACHILLERES 9 Y EL CBTIS 128. EN LA 

REPRESENTACIÓN DEL GOBIERNO, LOS TITULARES DE TRANSPORTE PÚBLICO, 
EDUCACIÓN, SEGURIDAD PÚBLICA, VIVE A PLENITUD, OBRAS PÚBLICAS, SERVICIO 

NACIONAL DE EMPLEO, ENTRE OTROS, TRATARON TEMAS COMPETENTES A LAS 

DEPENDENCIAS QUE DIRIGEN. (PÁG. 3-REPÚBLICA) 

* MATAN A MENOR DE QR COMPAÑEROS DE ESCUELA 

REFORMA: UN MENOR ESTUDIANTE DE SECUNDARIA FUE ASESINADO POR DOS 

COMPAÑEROS DE ESCUELA CON NAVAJAS DE CÚTER. DE ACUERDO CON INFORMES DE LA 

DIRECCIÓN MUNICIPAL DE SEGURIDAD PÚBLICA, SE TRATA DE ALUMNOS DE SEGUNDO Y 

TERCER GRADO DEL TURNO VESPERTINO DE LA ESCUELA SECUNDARIA IGNACIO ZARAGOZA, 
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UBICADA EN PLAYA DEL CARMEN, LOS HECHOS OCURRIERON LA NOCHE DEL MARTES. 
(PÁG. 17-A) 

* TAMAULIPAS PIDE EL REGRESO DEL EJÉRCITO 

MILENIO: EL GOBERNADOR DE TAMAULIPAS, EUGENIO HERNÁNDEZ SOLICITÓ AL 

GOBIERNO FEDERAL EL REGRESO DEL EJÉRCITO Y GRUPOS DE APOYO QUE SE RETIRARON 

DEL ESTADO EN DICIEMBRE PASADO. HERNÁNDEZ ANUNCIÓ LA LLEGADA DE MÁS 

ELEMENTOS DE LA POLICÍA FEDERAL Y RECONOCIÓ QUE EN LOS ÚLTIMOS DÍAS OCURRIERON 

ACTOS FUERA DE LO NORMAL, SITUACIÓN QUE DIO PIE A QUE EL GRUPO DE COORDINACIÓN 

INTERINSTITUCIONAL SESIONARA DE MANERA PERMANENTE PARA ENFRENTAR A LA 

DELINCUENCIA. 

DESTACÓ QUE YA SE DIERON ALGUNOS ACUERDOS Y QUE AUMENTARÁ LA PRESENCIA DE 

ELEMENTOS POLICIACOS FEDERALES Y ESTATALES EN TODA LA FRONTERA. ADELANTÓ QUE 

HABRÁ OPERATIVOS CONJUNTOS Y SE COLOCARÁN RETENES EN LOS ACCESOS A LAS 

CIUDADES DEL NORTE Y SUR CON LA PARTICIPACIÓN DE LA POLICÍA FEDERAL Y EL 

EJÉRCITO. (PÁG. 34) 

* AUSENTISMO ESCOLAR POR FRÍO 

EL ECONOMISTA: LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA DE TAMAULIPAS, INFORMÓ QUE 

EL AUSENTISMO DE HASTA 90 POR CIENTO REGISTRADO EN LOS PLANTELES DE CINCO 

MUNICIPIOS FRONTERIZOS SE DEBIÓ A LAS BAJAS TEMPERATURAS Y NO A LAS 

NARCOMANTAS APARECIDAS EN ESTAS CIUDADES. 

ENTRE LOS MUNICIPIOS EN LOS QUE SE CONJUNTARON EL FRÍO Y LA PSICOSIS POR LA 

PRESUNTAS AMENAZAS DE SECUESTRO HACIA ESTUDIANTES POR PARTE DEL CRIMEN 

ORGANIZADO ESTÁN: REYNOSA, MATAMOROS, LAREDO, RÍO BRAVO Y MIGUEL ALEMÁN. 
DE ACUERDO CON LA DEPENDENCIA ESTATAL, NINGUNA ESCUELA HA SUSPENDIDO CLASES 

POR ACTOS VIOLENTOS. (PÁG. 41) 

* DAN TOMA DE NOTA A SINDICATO DE LA UACM 

LA JORNADA: LUEGO DE LLEVAR A CABO DURANTE CASI CUATRO MESES DIVERSAS 

―TÁCTICAS DILATORIAS Y ARTIMAÑAS LEGALOIDES‖, LA JUNTA LOCAL DE CONCILIACIÓN Y 

ARBITRAJE, ENTREGÓ APENAS AYER LA TOMA DE NOTA AL NUEVO COMITÉ DEL SINDICATO 

UNICO0 DE TRABAJADORES DE LA UNIVERSIDAD DE LA CIUDAD DE MÉXICO, INFORMÓ EL 

SECRETARIO GENERAL DE ESTA ORGANIZACIÓN, ABRAHAM GUZMÁN. (PÁG. 36) 
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* ―LA AUTONOMÍA EN LA UACM, A PRUEBA‖.- CARLOS REYES 

MILENIO: SEÑALA QUE ―LA SUCESIÓN EN LA UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO (UACM) ESTÁ EN MARCHA. UN PROCESO QUE NO ESTARÁ EXENTO DE 

OBSTÁCULOS Y PRESIONES DEL EXTERIOR. ASÍ LO PERCIBEN YA LOS PROPIOS CONSEJEROS 

UNIVERSITARIOS DE ESTA INSTITUCIÓN. UN ATAPA MUY COMPLEJA CON ARISTAS QUE 

PUEDEN TRASTOCAR LA VIDA ACADÉMICA. EN BREVE, MANUEL PÉREZ ROCHA DEJA LA 

UACM Y LA INSTITUCIÓN ENTRA EN UNA FASE DE CONSOLIDACIÓN. LA AUTONOMÍA 

ALCANZADA EL 6 DE ENERO DE 2005 SE PONE A PRUEBA EN ESTE PROCEDIMIENTO QUE 

ENTRARÁ EN SU ETAPA MÁS CRÍTICA EL PRÓXIMO MES‖. (PÁG. 1 Y 8 SUPLEMENTO CAMPUS) 

* JUSTIFICAN BAJA MATRÍCULA ESTUDIANTIL 

EXCÉLSIOR: LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN LOCAL INDICÓ QUE L NÚMERO DE ALUMNOS EN 

EL SISTEMA SEMIPRESENCIAL DE LAS PREPARATORIAS DEL GOBIERNO DEL DF AUMENTÓ 

MÁS DEL DOBLE EN LOS TRES AÑOS DE OPERACIONES. DURANTE SU PRIMER AÑO (2007) SE 

INSCRIBIERON TRES MIL 193 ALUMNOS, PARA EL SIGUIENTE AÑO FUERON CINCO MIL 444 Y 

EN ESTE CICLO ESCOLAR FUERON 6 MIL 284. MARIO CARRILLO, SECRETARIO DE 

EDUCACIÓN CAPITALINA, EXPLICÓ QUE ESA MATRICULA SE CONTABILIZA POR SEPARADO DE 

LA ESCOLARIZADA, POR LO QUE SE PERCIBE UNA CAÍDA EN EL NÚMERO DE ALUMNOS. (PÁG. 
2-A) 

* INICIA RESTAURACIÓN DE SAN JUAN DE ULÚA 

  

MILENIO: CON UNA INVERSIÓN DE 57 MILLONES DE PESOS INICIARON LOS TRABAJOS DE 

RESCATE DE LA FORTALEZA DE SAN JUAN DE ULÚA, EN VERACRUZ. EL DIRECTOR DE 

APOYO TÉCNICO DE LA COORDINACIÓN NACIONAL DE MONUMENTOS HISTÓRICOS DEL 

INSTITUTO NACIONAL DE ANTROPOLOGÍA E HISTORIA (INAH), SAÚL ALCÁNTARA 

ONOFRE, INFORMÓ QUE SE TIENEN DESTINADOS RECURSOS FEDERALES Y ESTATALES PARA 

EL HISTÓRICO CASTILLO. 

DE LOS RECURSOS APORTADOS TANTO POR EL GOBIERNO DEL ESTADO COMO POR LA 

ADMINISTRACIÓN FEDERAL, 17 MILLONES SE EMPLEARÁN EN LA RESTAURACIÓN DE LA 

PLAZA DE LAS ARMAS, OBRA DE LA QUE AYER FUE COLOCADA DE MANERA SIMBÓLICA LA 

PRIMERA PIEDRA. (PÁG. 1 Y 43-NACIONAL) 
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* ABANDERAN A ESCUELAS DE PUEBLA 

EL SOL DE MÉXICO: EN UN ACTO CÍVICO CON MOTIVO DEL DÍA DE LA BANDERA, EL 

GOBERNADOR DE PUEBLA, MARIO MARÍN, ABANDERÓ A MÁS DE 40 ESCUELAS PRIMARIAS 

DE LA CAPITAL. AL RESPECTO, EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA DE LA 

ENTIDAD, WENCESLAO HERRERA COYAC, SUBRAYÓ QUE LA ENSEÑA PATRIA DEBE SER 

SÍMBOLO DE LIBERTAD, INDEPENDENCIA Y DE UNIDAD ENTRE LOS MEXICANOS, 
PARTICULARMENTE EN LOS MOMENTOS MÁS DIFÍCILES DE LA HISTORIA. (PÁG. 6-
REPÚBLICA) 

* IMPULSO A LA EDUCACIÓN EN GUANAJUATO 

EL SOL DE MÉXICO: EL GOBERNADOR DEL ESTADO, JUAN MANUEL OLIVA, REITERÓ SU 

COMPROMISO DE IMPULSAR EL DESARROLLO SOCIAL Y ECONÓMICO DE LAS FAMILIAS 

GUANAJUATENSES A TRAVÉS DE LA EDUCACIÓN. EN EL MARCO DE LA CEREMONIA CÍVICA 

DEL DÍA DE LA BANDERA, EL EJECUTIVO ESTATAL PUNTUALIZÓ QUE EN GUANAJUATO, EN 

HONOR AL LEGADO DE QUIENES FORJARON UN MÉXICO LIBRE E INDEPENDIENTE, SE 

APUESTA A LA EDUCACIÓN PARA GARANTIZAR UNA SOCIEDAD PREPARADA. (PÁG. 7-A 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* REFORMA LABORAL LLEGA AL SENADO; PRI LA BATEA 
 
EL ECONOMISTA: LA SECRETARÍA DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL PRESENTÓ ESTA 

SEMANA A LOS SENADORES DEL PAN EL DOCUMENTO ―HACIA UNA NUEVA REFORMA 

LABORAL PARA LA PRODUCTIVIDAD Y PREVENCIÓN SOCIAL‖, FECHADO EN FEBRERO DEL 

2010, DONDE PLANTEA VARIOS MECANISMOS PARA LA DEMOCRATIZACIÓN DE LOS 

SINDICATOS EN MÉXICO, SIN VIOLAR, EL DERECHO A LA LIBRE ASOCIACIÓN NI PRETENDER 

INJERIR DESDE EL ESTADO EN SU VIDA INTERNA. 
 
EL DOCUMENTO PROMUEVE QUE PARA DECLARAR LA HUELGA, LOS SINDICATOS DEBERÁN 

ACREDITAR QUE REPRESENTAN CUANDO MENOS UN TERCIO DEL TOTAL DE TRABAJADORES 

DE UNA EMPRESA, Y EL ARGUMENTO QUE ESGRIMAN NO PODRÁ VOLVER A PRESENTARSE 

ANTE LA JUNTA DE CONCILIACIÓN Y ARBITRAJE EN UN PLAZO DE UN AÑO. ANTE ESTE 

PANORAMA, LA PRESIDENTA NACIONAL DEL PRI, BEATRIZ PAREDES, ACLARÓ QUE SU 

PARTIDO NO AVALARÁ NADA QUE VAYA EN CONTRA DE LOS TRABAJADORES, COMO LO 

PRETENDE ESTA PROPUESTA FEDERAL. (OCHO COLUMNAS Y 39) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 A 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 A 18 

 

NIÑO DE KÍNDER ESPOSA A SU MAESTRA; BOMBEROS 
LA LIBERAN 

 
SONORA. Bomberos y policías acudieron al jardín de niños Juan Manuel 
Gutiérrez Nájera, ubicado en la colonia Solidaridad de Hermosillo, para 
auxiliar a una maestra a la que un menor le colocó unas esposas en las 
muñecas. Los servidores utilizaron unas pinzas cortadoras conocidas como 
cizallas para despojar a la profesora del artefacto de acero que un niño de 4 
años le colocó cuando supuestamente estaban jugando. La directora del 
plantel, María Luisa Sepúlveda, aseguró que se trató de un malentendido, ya 
que las supuestas esposas, afirmó, eran de juguete, pero los bomberos 
confirmaron que eran reales. Marcelo Beyliss) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 SOC Y JUS 44-37 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 SOC Y JUS 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 SOC Y JUS 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 SOC Y JUS 41 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 SOC Y JUS 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 SOC Y JUS 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 SOC Y JUS 42 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 SOC Y JUS 42 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 POLÍTICA PP-7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 POLÍTICA PP-7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 POLÍTICA 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 CIENCIAS 2 A 

 

APLICAN INTERFACES COMPUTADORA-CEREBRO 
EN JUGUETES 

 
AFP 

París, 24 de febrero. Utilizadas para ayudar a las personas paralizadas, las 
tecnologías que permiten convertir el pensamiento en acciones al captar 
algunas ondas cerebrales ingresan también en el universo de lo lúdico 
gracias a nuevos juegos y atracciones. Así, es posible lanzar una pelota en 
un juego bastante real, como propone el Mindflex, que comercializa Mattel en 
Estados Unidos. El casco Epoc, de la empresa estadunidense-australiana 
Emotiv, dotado de 14 sensores, que permitiría al usuario controlar sus 
respuestas emocionales gracias a ―un mapa de su actividad mental‖ 
proporcionado en tiempo real. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 CAPITAL 36 

 

DAN TOMA DE NOTA A SINDICATO DE LA UACM 
 
PATRICIA MUÑOZ 

Luego de llevar a cabo durante casi cuatro meses diversas ―tácticas 
dilatorias y artimañas legaloides‖, la Junta Local de Conciliación y Arbitraje 
entregó apenas ayer la toma de nota al nuevo comité del Sindicato Único de 
Trabajadores de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(SUTUACM), informó el secretario general de esta organización, Abraham 
Guzmán de Blas. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 NACIONAL 20 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 NACIONAL 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 NACIONAL 20 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 NACIONAL 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 NACIONAL 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 NACIONAL 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 COMUNIDAD 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 COMUNIDAD 1-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 COMUNIDAD 1-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 COMUNIDAD 1-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 COMUNIDAD 1-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10  13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 NACIONAL 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 NEGOCIOS 6 

 

TRADUCEN LA CONSTITUCIÓN AL NÁHUATL 
BLANCA ESTELA BOTELLO  

 
 
El Senado de la República emitió una edición especial de la Constitución 
mexicana traducida al náhuatl.  
 
―La traducción de la Constitución de 1917 al náhuatl se inscribe en ese 
propósito de fomentar y consolidar una cultura cívica democrática e 
igualitaria, que al mismo tiempo coadyuve a la preservación de las lenguas 
indígenas como factor de la identidad de nuestras comunidades indígenas‖, 
expresó el senador Melquíades Morales Flores, presidente de la Comisión 
Especial Encargada de los Festejos del Bicentenario de la Independencia y 
del Centenario de la Revolución Mexicana del Senado. 
 
A decir de Miguel León-Portilla, investigador emérito de la UNAM, la 
Constitución reconoce, en su artículo segundo que no sólo el carácter 
pluricultural de México, sino también sus raíces, se fincan en la presencia y 
en el legado de sus pueblos originarios, y para que éstos puedan gozar de los 
derechos que la Constitución les reconoce, es necesario que tengan pleno 
acceso a ella.  
 
Refirió que actualmente la lengua náhuatl la hablan unos dos millones de 
personas. ―El náhuatl sigue siendo el idioma indígena con mayor número de 
hablantes‖, expresó. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/02/10 CIUDAD 19 

 

AMPLÍAN OFERTA EDUCATIVA A NAUCALPENSES 
CON PRIMER CAMPUS DE LA UAEM 

CRISTINA HUERTA GUTIÉRREZ  
 

 

EL MANDATARIO MEXIQUENSE SALUDA A LA BANDERA DURANTE LA CEREMONIA REALIZADA EN EL 

MUNICIPIO DE NAUCALPAN 

 
Al presidir la ceremonia del 189 aniversario del ―Día de la Bandera‖, la 
alcaldesa Azucena Olivares, reconoció el apoyo del gobernador Enrique 
Peña Nieto para que la Universidad Pública de Naucalpan se establezca 
como el primer campus de la Universidad Autónoma del Estado de México 
(UAEM) en el municipio. 
 
Ante miles de estudiantes que se dieron cita en la explanada del palacio 
municipal, Azucena Olivares señaló que como un homenaje a nuestro lábaro 
patrio, el gobernador mexiquense, reforzará su programa estatal de 
educación, por lo que con la adhesión de la nueva universidad que se 
construirá en Naucalpan se ampliará la oferta educativa para los jóvenes 
naucalpenses. 
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La presidenta municipal naucalpense destacó que ―Naucalpan es el lugar 
donde los compromisos se cumplen, por lo que en respuesta a la demanda 
estudiantil que existe en la entidad éste espacio será avalado por una de las 
instituciones educativas más importantes del país, la UAEM‖. 
 
Durante la ceremonia encabezada por el Gobernador Enrique Peña, Azucena 
Olivares manifestó la necesidad de que los tres órdenes de gobierno: federal, 
estatal y municipal, trabajen coordinadamente y tengan la capacidad para 
hacer frente al crimen organizado, brindando las herramientas que permitan 
el desarrollo de los mexiquenses. 
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ABREN LA SALA EL CEREBRO DE UNIVERSUM, 
MUSEO DE LA CIENCIAS; ES DE 1000M2 Y ES ÚNICO 

EN AL 
ISAAC TORRES CRUZ  

 
 

 

MUESTRA. EL NUEVO ESPACIO CUENTA CON ELEMENTOS CONTEMPLATIVOS E INTERACTIVOS PARA 

ENTENDER MEJOR EL FUNCIONAMIENTO CEREBRAL 

Una de las formulas para atender el diagnóstico y planteamiento de los 
problemas del país es aplicar el conocimiento. Transmitir éste a los niños y 
jóvenes es clave en el proceso, señaló José Narro Robles, rector de la UNAM. 

El conocimiento y su aplicación a la comprensión y solución de problemas del 
país lo que nos debe seguir animando, formar a las nuevas generaciones. 
Transmitir a niños y jóvenes el gusto por el conocimiento.  
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―Aquí está parte de la solución de nuestros problemas y para ello debemos 
apostarle a la educación, ciencia, juventud; tenemos la convicción y 
necesidad de decirle al país que podemos ser mejores, y que los seremos, a 
través de estos recursos‖, añadió durante la inauguración de la sala El 
Cerebro de Universum, Museo de las Ciencias. 

Para la UNAM, dijo, la ciencia siempre ha sido un aspecto imprescindible en 
todos sus aspectos y su divulgación es, por extensión reflejo de una 
universidad moderna en la que es indispensable no sólo generar el 
conocimiento sino transmitirlo. 

―A través de 17 años Universum ha mantenido este compromiso, y esta nueva 
sala es un espléndido ejercicio de creatividad y de transmisión del 
conocimiento. En este caso se trata del cerebro y el puente que tiende en el 
mundo‖, apuntó. 

Única en Latinoamérica, el nuevo espacio del Museo de las Ciencias, es la 
primera de tres salas que la Dirección General de Divulgación de la Ciencia 
(DGDC) de la máxima casa de estudios pondrá en marcha en 2010. 

―Se buscará tener listas dos salas más, una de Química y otra de Salud, a 
mitad de año, y traeremos además el Túnel de la Ciencia de los institutos Max 
Planck, muestra que será itinerante‖, mencionó Rene Drucker Colín, director 
de la (DGDC).  

Con mil metros cuadrados, indicó que la sala, además de ser única en el 
orbe, se enmarca dentro de las pocas existentes en museos de ciencia en el 
mundo dedicadas al cerebro.  

NUEVA SALA. Con mil metros cuadrados, el nuevo espacio llamado ―El 
cerebro, nuestro puente con el mundo‖ exhibe la importancia y misterios del 
más grande logro de la evolución humana. 

Inicia con uno de los científicos que inspiraron la sala, el español Santiago 
Ramón y Cajal, el primer Premio Nobel, considerado ―el padre de la 
neurona‖.  
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Desde su fisiología, desarrollo y evolución, brinda una introducción para asir 
una pregunta que acompañará toda la visita ¿Cómo lo hace el cerebro?… a lo 
que sigue ¿Qué? Y se le puede responder: ¡todo! O al menos lo que se sabe. 

Los sentidos, el aprendizaje, la memoria, sentimientos… todo involucrado 
con las señales eléctricas en el órgano del todo. Las concepciones de 
espacio y tiempo, los sueños y sus trastornos… ¿cómo se construyen las 
ideas? ¿Cómo funciona nuestro reloj interno? ¿Cómo por qué nos 
enamoramos? Son sólo algunas de las preguntas que la ciencia conoce y que 
el Universum muestra de manera lúdica e interactiva.  

¿Qué significa estar dopado? O mejor aún ¿Cómo dopan los diferentes tipos 
de drogas? Son cuestiones que resuelve la exhibición en su última temática.  

Y, sin hacer futurismo, expone también cuál es el rumbo del estudio del 
cerebro, lo que no sé sabe y permanece en el misterio o que se trabaja para 
desentrañarlo: como las enfermedades neurodegenerativas o cuál podrían 
utilizarse las células madre para combatirlas.  

Nada mal para un tema complejo, sobre el órgano que ha hecho la diferencia 
en la escala evolutiva y nos permite interaccionar con el mundo del modo que 
ninguna otra especie, el insólito lugar donde reside la conciencia. 

Juan Ramón de la Fuente 

La joya de la corona evolutiva 

Durante su participación en la inauguración, Juan Ramón de la Fuente, 
exrector de la UNAM, se congratuló del nuevo espacio en Universum que 
cuenta con ―una sala de un órgano desafiante, emocionante, misterioso, 
involucrado en la historia de las razones fundamentales de la ciencia‖. 

―El cerebro es finalmente el punto indiscutible de unión entre la ciencia y la 
filosofía. Es hoy reconocido no sólo como el órgano de la mente sino asiento 
de la conciencia. No hay mayor reto que el que representa para la ciencia ir 
cerrando la brecha que todavía nos impiden explicar cabalmente por qué 
somos conscientes de que tenemos conciencia, la esencia fundamental de la 
naturaleza humana. 
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―Esa experiencia, tan íntima que es nuestra conciencia, es tan importante 
desde el punto de vista de nuestra especie que sigue siendo la característica 
humana que nos despega del resto de nuestros semejantes en la escala 
evolutiva.  

―El cerebro es la joya de la corona de la evolución‖. 
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La aldea: Pekín. Censura 

PEKÍN Y SU ―INTERNET‖ PARALELO 
 

Al parecer, desde 2006 los internautas chinos navegan sin saberlo en una 
―subred‖ o en un ―segundo nivel‖ cibernético, al margen de la red y 

controlado directamente por el gobierno 

 
EL DISPOSITIVO SE LLAMA ESCUDO DORADO Y AL PARECER IMPIDE UNA CONEXIÓN REAL EN EL 

CIBERESPACIO 

 
Desde el 1 de septiembre de 2006, el servidor de nombres de dominios [DNS, 
que sirve de enlace entre las direcciones IP numéricas de las computadoras 
conectadas a internet y las de los sitios escritos en letras] chinos dejó de 
pasar por el Icann, el organismo internacional que administra las direcciones 
de los sitios en internet. 

Esto lo recordó recientemente la sociedad europea del internet: ―Desde el 1 
de marzo de 2006, China aplica una reforma a su sistema de gestión de los 
DNS. El objetivo oficial declarado es el de permitir a los chinos acceder al 
nternet combinando las direcciones de los sitios con los ideogramas, una 
solución funcional para los internautas del imperio del Centro… [Todo esto 
hace pensar] que China decidió lanzar un nuevo sufijo nacional para 
liberarse definitivamente de gestionar los nombres de los sitios a través del 
Icann y, más adelante, de la firma del gobierno estadunidense. Este cisma fue 
acompañado de un pasaje masivo a la versión IPv6 de internet, lo cual 
ocurrió en un tiempo récord de seis meses‖. 
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Así, China habilitó un nuevo sistema de gestión de nombres de dominios o 
más bien un segundo nivel, como lo explica el experto en informática Laurent 
Bloch. 

―Un primer nivel acepta los nombres de dominios en ideogramas, pero que 
son modificados en relación con los nombres de dominios internacionales 
para dar acceso solamente a los sitios instalados en territorio chino.‖ 

Así, para las direcciones de sitios que terminan en ―.com.cn‖ o en ―.net.cn‖, 
el sufjo ―.cn‖ no aparece más al final de la ventana del navegador. Al tapar su 
dirección, el internauta chino llega en realidad a una versión china del sitio 
en cuestión, previamente seleccionado, verificado y puesto en línea por las 
autoridades. El resultado es que todo internauta chino que utilice los 
ideogramas es enviado a una subred, desconectado de internet y 
directamente controlado por Pekín.  

En cuanto a la navegación en los sitios extranjeros a través del DNS en 
caracteres latinos (más precisamente LDH, cartas, dígitos, etc.), esto está 
reservado sólo a las personas autorizadas, acreditadas… y vigiladas. El 
sistema de censura funciona también en sentido inverso: un sitio chino que 
quiere ser asignado en el extranjero debe obtener la autorización, a fin de 
que su nombre sea publicado en el DNS (en caracteres latinos) visible desde 
el exterior, ―cada página marcada por un link que lleva al sitio del ministerio 
del Interior, donde se puede telecargar un certificado‖. 

El conjunto del dispositivo responde al nombre de Escudo Dorado. El DNS 
chino ya no pasa por los servidores-matrices administrados por el Icann, y la 
nueva estructura le ha permitido al gobierno chino crear todas las 
extensiones que desee. 

El objetivo es el mismo —aislar a China—, pero el método es radicalmente 
diferente y tiene consecuencias directas en la arquitectura de internet.  

Hasta ahora, se trataba de un escudo entre China y el resto del mundo para 
bloquear los sitios no aceptados.  
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Pero con esta nueva arquitectura, se trata de lograr que aquellos que utilicen 
un navegador con caracteres chinos sólo puedan utilizar una parte 
controlada de los sitios internacionales, y que quienes utilizan un navegador 
clásico no puedan acceder a la otra parte. Esto equivale, pues, a dos 
sistemas de nombres de dominios donde una mitad es inaccesible a la otra. 
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Informe publicado en la revista Nature evaluó el grado de utilidad del 

buscador en ese país 

MÁS DE 75% DE LOS CIENTÍFICOS CHINOS 
PREFIERE USAR GOOGLE 

 
Ocho de cada diez investigadores lo consultan para hallar estudios 

académicos. Hasta 84 por ciento señala que el posible cierre de la página 
afectará su trabajo 

 
EXPERTOS DEBERÁN CAMBIAR SUS HABITOS DE BÚSQUEDA 

 
Más de 75 por ciento de los científicos en China presentó a Google como su 
primera opción para buscar información relacionada con su objeto de 
investigación, mientras que 80 por ciento lo utiliza para encontrar ―estudios 
académicos‖. 

Así lo demuestra un informe divulgado por la revista Nature, en el que evalúa 
el grado de utilidad de Google para los científicos chinos y las posibles 
consecuencias ante la imposibilidad de acceder ―al servidor y a sus otros 
productos‖. 

Casi 60 por ciento recurre al buscador para encontrar información sobre 
nuevos descubrimientos y sobre trabajos de otros científicos, al tiempo que 
más de la mitad es usuario habitual de Google Académico. 
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Y hasta 84 por ciento de los encuestados confirma que la pérdida de Google 
podría perjudicar ―de alguna manera o significativamente‖ su propio trabajo 
de investigación. 

Los ataques de piratas informáticos y un sofisticado sistema de censura 
mantienen al Gobierno chino y al servidor Google en un estado permanente 
de guerra fría, a pesar de que el popular motor de búsqueda es una 
herramienta indispensable para la comunidad científica del gigante asiático. 

Cambio de hábitos 

―Las conclusiones son bastante similares a las halladas en la mayoría de los 
países del mundo‖, explica David Bousfield, vicepresidente de Outsell, una 
empresa de Londres especializada en temas relacionados con las 
tecnologías de la información. ―Google y Google Académico se han 
convertido en una herramienta indispensable para los científicos‖, recalcó 
Bousfield. 

En opinión de David Nicholas, experto en internet, la actividad científica en 
China no se detendrá en seco sin Google, pero el servidor ―sí ha 
transformado los hábitos de la comunidad académica en la búsqueda de 
información, su pérdida pondría en riesgo la eficiencia de sus científicos‖. 

El estudio cita a un científico chino que compara la actividad investigadora 
sin Google con la ―vida sin electricidad‖. 
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Obesidad infantil 
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Ricardo Sepúlveda 

CHALCO… VIOLACIÓN A LOS DERECHOS HUMANOS 

Es difícil reconocer que nos podemos acostumbrar a una escena en la que 
colonias enteras, donde viven miles de personas en pobreza, como Chalco, 
permanezcan por días sumergidos en aguas sucias. Niños, mujeres, familias 
enteras se debatieron haciendo balsas para trasladarse en busca de 
alimentos, con un riesgo latente de quebrantar su salud, sin saber 
exactamente lo que sucede. Es dantesco.  

Lo ocurrido en diversas zonas del Estado de México y del Distrito Federal 
hace días y que fue maquillado —como lo dicen los propios habitantes— por 
la TV, es uno de los hechos más patentes de la ineficiencia de nuestras 
instituciones.  

Se trata de uno de los peores hechos violatorios de derechos de nuestra 
historia reciente.  

Más allá de la indignación y la solidaridad que nos provoca, he tenido la 
oportunidad de estar cerca de pobladores del Valle de Chalco.  

Los he visto luchar y apoyarse para resolver los problemas de cada 
momento, o resignarse ante la situación sin poder encontrar alguien que les 
explicara cuáles podían ser las expectativas: ahora sé que esperan una 
ayuda.  

Con este compromiso y con el de lograr cambios efectivos en México, quiero 
poner todo mi empeño porque a estos hechos se les llame por su nombre. 
Poco se ha dicho de las responsabilidades que surgen de estos hechos. 
Tampoco se he remarcado que son violaciones a los derechos humanos. La 
focalización ha sido más bien hacia la atipicidad de las lluvias y las 
dificultades de los funcionarios para lograr cerrar el boquete del canal.  

Las violaciones a los derechos humanos son por demás evidentes, 
comenzando por el del derecho a la vivienda. Sin embargo es una de esas 
situaciones en que la afectación es integral. Hay graves violaciones a la 
salud, por la escenario insalubre que permanece, y al derecho a la educación 
de los niños que dejaron de asistir a la escuela.  
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Debe reconocerse también la afectación a la vida y a la integridad, partiendo 
del hecho objetivo de que se han perdido vidas humanas, hasta ahora se ha 
hablado de 33.  

Desde nuestro ángulo también hubo una violación al derecho a la información 
de los habitantes a los que no se tuvo al tanto ni de la inminencia de la 
inundación, ni de la gravedad de la situación. De manera desordenada y muy 
parcial parece que se trató de mantener comunicación con la población, pero 
hubo casos como el del presidente municipal de Valle de Chalco que 
flagrantemente no dio la cara a los habitantes.  

Claro que hablar de violaciones a derechos humanos es mucho más exigente 
que englobar todo en coordinación, falta de recursos, cambio climático, 
hundimientos o zonas irregulares.  

Un dato relevante: hace 10 años pasó exactamente lo mismo. En 2000 la 
CNDH dio una recomendación a Conagua por violar los derechos humanos 
de propiedad, salud y patrimonio.  

Las razones de responsabilidad de entonces eran las mismas de ahora: falta 
de obras y de mantenimiento a tiempo. Por eso hoy no hay posibilidad de 
hablar de caso fortuito o de fuerza mayor, ni siquiera de falta de tiempo para 
corregir la situación y evitar los daños que hoy lamentamos.  

Las obligaciones del Estado en derechos humanos, especialmente 
económicos, sociales y culturales se violan también por negligencia u 
omisión. Con esto tenemos los elementos completos para afirmar que en los 
hechos de las inundaciones se dieron graves violaciones a derechos 
humanos.  

El objeto de hacer esta afirmación es mucho más que teórica, de lo que se 
trata es de poner en su justa dimensión los hechos y evitar que esto se vuelva 
a repetir.  

El enfoque de derechos humanos tiene dos claras consecuencias que nos 
ayudan en el presente caso: la primera es la de exigir responsabilidades 
concretas y la segunda es la de demandar una reparación, que trascienda al 
concepto de ayuda.  
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Queda mucho por ver en este caso, por lo pronto Valle de Chalco se ha unido 
a las demandas históricas de derechos humanos en nuestro país.  

Director del Centro Jurídico para los Derechos Humanos. 
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